

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

Facultad de Filosofía y Letras

Abstracción:
M. Q. R.

"EMMANUEL DOMENECH Y SU LIBRO MEXICO TAL CUAL ES"

LICENCIADO EN HISTORIA

LABOR REALIZADA EN EL SEMINARIO DE
REFORMA E INTERVENCION FRANCESA EN
MEXICO CON LA DIRECCION DEL PROFE-
SOR: MARTIN QUIRARTE

QUE PRESENTA:

ESTELA SALAZAR BUENO. PARA OPTAR
AL TITULO DE LICENCIADO EN HISTORIA

México, D. F.

1968



Universidad Nacional
Autónoma de México

Dirección General de Bibliotecas de la UNAM

Biblioteca Central



UNAM – Dirección General de Bibliotecas
Tesis Digitales
Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS ©
PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS

EMANUEL BONNETT Y SU LIBRO MEXICO YA CUMI ERAT

LABOR REALIZADA EN EL SEMINARIO DE REFORMA
E INTERVENCIÓN FRANCESA EN MÉXICO CON LA
DIRECCIÓN DEL PROFESOR MARTÍN QUIJARTE
QUE PRESENTA
ESTELA SALAZAR BUENO PARA OPTAR EL TÍTULO DE
LICENCIADO EN HISTORIA

México, D. F.

1969

Salazar Bueno Estela 1969

SUMARIO GENERAL.

Actividades de Emmanuel Domenech.- Plan del trabajo de - Domenech y su juicio del acontecer histórico.- La influencia medieval de España en México.- Domenech, su juicio -- sobre el clero y el comentario de Arrangoiz al respecto.- Presencia positiva de algunos clérigos.- El tráfico de la religión y su relación con Europa.- Las categorías sociales de México.- La sociedad mexicana y su actitud hacia - el Imperio.- Elementos que aceleran el fracaso de la em- presa Imperial.- Los grupos políticos y su influencia ne- gativa en el país.- Juárez visto por Domenech y María --- Kaphegyi.- Juicio favorable a Maximiliano.- Principios -- políticos de Maximiliano.- La apreciación de Masseras --- sobre México.- El optimismo de Domenech.- Los bienes de - manos muertas.- El abate Testory, su folleto y opinión de Domenech.- Testory su juicio sobre el Emperador y acerca - del problema eclesiástico.- Soluciones propuestas por el - abate Domenech al problema religioso.- Las soluciones del Emperador propuestas al Nuncio.- La directriz del clero.- - Errores de los funcionarios y empleados administrativos y la solución.- Los obstáculos del Imperio.- La opinión de - E. Masseras y Antonio del Moral sobre la política imperial Domenech y su opinión sobre la economía y la política.- -- El Imperio, resultado de la actividad de los monarquistas mexicanos.- Gutiérrez de Estrada.- Juan N. Almonte.- José Manuel Hidalgo.- Conclusión de Domenech sobre los monar- quistas.- Domenech reflejo del pensamiento napoleónico.- - Domenech clama por retener el patrimonio de Europa.- México y su similitud con Turquía; la conciencia nacional en los mexicanos.

BIBLIOTECA CENTRAL

U. N. A. M.

II

PRÓLOGO

El presente trabajo ha tenido por objeto realizar un análisis sobre el libro **MEXICO TAL CUAL ES** cuyo autor fue Emmanuel Domenech; no es propiamente una obra de Historia, sin embargo, es una versión sobre la Intervención francesa en México que puede resultar útil al estudioso de esa época histórica. Domenech es defensor venemente de la política imperialista de Napoleón III y se perfila como un escritor al servicio de su Emperador. Y pretendiendo realizar un estudio de las instituciones del gobierno de Maximiliano, efectúa un panegírico de la Intervención. Examina el pasado histórico de México buscando aquellos acontecimientos que puedan servirle como fundamento a su objetivo. El abate quiso robustecer el ideal napoleónico, consistente en oponer el mundo Latinoamericano al poder expansionista de los Estados Unidos de América. Y las opiniones positivas y negativas emitidas por Domenech sobre el acontecer histórico de México, son el complemento necesario a su idea primordial.

EMMANUEL DOMENECH Y SU LIBRO
MEXICO TAL CUAL ES.

El abate Manuel Domenech de origen francés y -- autor del libro titulado MEXICO TAL CUAL ES, desem-- peñó en Texas una labor misional que le permitió cono-- cer por primera vez el Nuevo Mundo. Una década más -- tarde se dirigió a México. Con motivo de la interven-- ción francesa en este país, fue designado Capellán - del cuerpo expedicionario francés. Posteriormente será el Director de Prensa del Emperador Maximiliano. Irá-- adquiriendo cierto renombre con sus obras sobre asun-- tos americanos.⁽¹⁾

El libro MEXICO TAL CUAL ES, presenta múltiples aspectos que permiten conocer la singular personali-- dad de Domenech. Formula sus juicios con el ohispean-- te ingenio francés de que es poseedor. Combina inter-- pretaciones históricas a sus opiniones de simple via-- jero. Como escritor es, ante todo, un apologista de - la obra de Francia en México.

Aunque Domenech dijo que se había propuesto ha-- cer un estudio de las instituciones del Imperio de -- Maximiliano, sin embargo, lo que hizo fue la apología de la intervención francesa. Trató de demostrar, sin conseguirlo, que los comentaristas europeos habían -- hecho falsos juicios sobre la intervención. Además, - aun cuando el abate niega tener un plan preconcebido

1.- MARTINEZ LEAL Margarita. Posibles Antecedentes - de la Intervención francesa en 1862... p. 112 y - 244.

para escribir su libro, en el curso del relato se percibe todo lo contrario.

Afirmaba Domenech que su simpatía hacia México y sus habitantes, no presentaría obstáculo alguno para exponer en toda su crudeza los problemas del país. -- Así, se encuentran párrafos que no sólo cumplen ese cometido sino que se palpa la crítica demoledora del abate que destila odio, calumnias, antipatía y desprecio hacia determinados sectores sociales y políticos. Pretendía con ello, canalizar la opinión general -- tanto mexicana como europea, hacia la idea de que era necesario el auxilio francés para poner fin a la --
(2)
situación caótica que privaba en México.

Acto seguido, emite un juicio sobre el acontecer histórico. El toma en cuenta que, el progreso moral y político de las naciones modernas, atraen en su curso a aquellas que se escudan en sus tradiciones. Francia era, para Domenech, un país partidario de las novedades y México, la nación que no abandonaba su círculo de lo tradicional.
(3)
Con ese punto de vista, critica al clero y a los católicos. Emplea a veces, una burlona picardía y en otras ocasiones se expresa con repugnancia y odio hacia lo establecido.

El abate acusa a España de haber introducido una civilización medieval que convirtió a México en un --

2.- DOMENECH Emmanuel. México Tal Cual Es... p. 1-7.

3.- Ibidem. p. 7-23.

país monacal. Consideró a los católicos mexicanos, ---
 como hombres de inclinación convencional y poseedores
 de una fe muerta, carentes de sentido de la caridad -
 cristiana. Todo eso era resultado de la educación ---
 hispana. Domenech habló de aquella España que al ---
 cerrar sus puertas a las innovaciones políticas, eco-
 nómicas y sociales, entregó a sus dominios una organi-
 zación derivada de un sistema decadente, matizándolo -
 de pasión religiosa; mientras que otros países euro-
 peos abrían sus cauces a la modernidad. El aspecto re-
 ligioso, se convirtió así, en uno de los obstáculos ---
 más difíciles de salvar para que México se transfor-
 mara en un país moderno.

El comentario que hace Francisco de Paula de ---
 Arrangoiz titulado Calumnias del abate Domenech y Refu-
 taciones, presenta otra faceta del abate: la de la ---
 exaltación y acendrado resentimiento contra los curas
 de las provincias mexicanas, quienes le negaron aloja-
 miento en sus curatos. Como si fuera una venganza con-
 tra ellos, da a conocer los actos vergenzosos de esos
 miembros, pues se conducían en el mundo de manera inde-
 cerosa, elvidándose de su dignidad sacerdotal. (7)

4.- Ibidem. p. 24-60

5.- RAMOS Samuel. El perfil del hombre... p. 29

6.- FICOM SALAS Mariano. De la Conquista a la Independencia. p. 48-49

7.- ARRANGOIZ Francisco de Paula de. México desde ---
 1808 hasta 1867... p. 16-18

Arrangoiz, de convicción política conservadora y de acendradas ideas religiosas, combate a Domenech. -- Para él, carecen de veracidad las afirmaciones del abate ya que no menciona los lugares de residencia de los sacerdotes ni los nombres de los mismos. Eso serviría para comprobar dichas anomalías. En otros párrafos, Arrangoiz denota haber reflexionado sobre el asunto y parece admitir la posibilidad de esos errores. Pere reprocha al abate su falta de comprensión y discreción que le hubiera permitido no sólo otorgar ayuda a los religiosos, sino emitir con dignidad sus observaciones. Además, debido a dichas denuncias, los hombres de Estado de ideas innovadoras, tendrían un motivo más para acelerar los cambios que consideraran necesarios para aquél sector. Y algo más, las críticas contra los religiosos, podían ser más severas, es por eso que Arrangoiz no justifica la actitud de Domenech. (8)

Ahora bien, la presencia de religiosos no era, ni había sido, totalmente negativa como pretendía hacerle creer Domenech. El olvidó que curas de provincia como Miguel Hidalgo y Costilla, José María Morelos y Mariano Matamoros, entre otros, tuvieron importante actuación en el movimiento de Independencia de México. Consumada (9)

8.- Ibidem. p. 19-21.

9.- VILLORO Luis. La Revolución de Independencia. p. - 37-56.

la emancipación y desaparecido el Imperio de Iturbide, se hacen presentes religiosos dignos del respeto ---- universal, por sus altas cualidades cívicas. Ejemplo de ello fueron Miguel Ramos Arizpe y fray Servando Teresa de Mier, quienes realizaron importante labor en el Congreso de 1824. Además, la doctrina reformista de José -
(10)
María Luis Mora, en 1833, muestra que algunos miembros del clero mexicano, tendían a innovar al país en su --
(11)
aspecto político, económico y religioso.

Aseguraba el abate que en los seminarios de este país, se desvirtuaban las enseñanzas de la doctrina ---- cristiana. Como consecuencia de eso, egresaban ecle ----
(12)
siásticos que traficaban con la religión. Estas anoma ----
lías se habían producido no únicamente en México. Olvi ----
daba Domenech que un motivo similar, entre otros, había impulsado a Martín Lutero a iniciar el movimiento de --
(13)
Reforma y que Francia, necesitó de Juan Calvino por un motivo semejante. Aun cuando la Contra-Reforma tendió, -- entre otras cosas, a depurar al sector católico, la --- corrupción del mismo no había desaparecido totalmente.

10.- MIER SERVANDO Teresa de. Antología del pensa ---
miento americano. p. 193.

11.- CHAVEZ OROZCO Luis. Historia de México. p. 310-
311.

12.- E. Domenech. Op. Cit. p. 88-110.

13.- FEBVRE Lucien. Martín Lutero un destino. p. 24-25.

Pero, el afán del abate de presentar a Francia por encima de México, le hizo ignorar los acontecimientos de la Historia Universal.

Varias son las categorías sociales en que clasifica Domenech a la población de México. Una, representada por la clase inerte y viciosa, producto de su condición socio-económica. Otra categoría la formaban los empleados públicos y los terratenientes habiendo muchos de ellos, logrado enriquecerse con motivo de los movimientos militares y civiles. A la burguesía la calificó el abate de clase social honrada y trabajadora.

Cuando menciona a los criollos, lo hace con respeto y admiración, muchos de ellos se entregaban con provecho al cultivo de las ciencias y las letras, eran además, poseedores de un sincero patriotismo. Al hablar de los científicos que conoció, reconoce que venciendo todos los problemas materiales y técnicos lograron una digna superación en sus distintas especialidades.

Al referirse a los indios, señala sus defectos y - cualidades, pero lo hace con ternura. Considera que podían ser encausados por mejor camino, con la intervención y el Imperio.⁽¹⁴⁾

En un principio, Domenech llegó a creer que la sociedad mexicana era adicta al Imperio, pues según

14.- E. Domenech. Op. Cit. p. 100-112.

había observado, las mayorías ansiaban una paz dura --
 dera y confiaban en que el nuevo gobierno la haría rea-
 lidad. Sin embargo, pronto se dio cuenta de su equivo-
 cada apreciación ya que los grupos que se inclinaban a-
 Maximiliano eran reducidos. Por ello, Domenech creyó --
 conveniente que el Emperador venciera toda oposición --
 para alcanzar así, el fin primordial: estabilizar su --
 gobierno. Esto hubiera significado el triunfo de la in-
 tervención.

Es conveniente señalar que dentro de los imperios
 mexicano y francés, existían elementos que aceleraron --
 el fracaso de ambos. Baste recordar la falta de unidad
 que caracterizó a los miembros extranjeros que rodeaban
 a Maximiliano y la influencia nociva que algunos de ---
 ellos ejercieron en el Emperador. Además, la situación-
 política de Francia hizo que Napoleón III suspendiera --
 toda la ayuda al Imperio mexicano.
 (15)

El objeto de Domenech al dedicar varios párrafos --
 a los distintos grupos políticos de México, es señalar-
 los perjuicios que habían causado a este país. Le in-
 digna el elemento liberal moderado porque oscilaba entre
 las tendencias conservadoras y liberales. Los represen-
 tantes de este grupo político, son considerados como ---
 nulidades.

Los liberales repudiaban la influencia del clero y --
 todo resabio del régimen español. Domenech calumnia a --
 (16)
 González Ortega y a Manuel Doblado, asegurando que se --
 habían enriquecido por medios ilícitos cuando formaban --
 parte del gobierno de Juárez.

La anárquica situación de México, se debía a las in--
 cesantes luchas efectuadas por los grupos liberales y --
 conservadores que carecían muchas veces de sólidos prin--
 cipios políticos. Esto hizo decir al abate que en este --
 país, sólo había tiempo para la destrucción material y --
 moral, no teniendo sus habitantes, la tranquilidad para--
 construir su presente y pensar en el porvenir. México se
 fortalecería, únicamente con la intervención. (17)
 Domenech--
 no percibió que el grupo de hombres liberales que se --
 mantenían en pie de lucha, eran la vértebra del país y --
 que se alzarían por encima del sueño imperial de Maxim--
 iliano y de Napoleón III.

Para nuestro autor, el presidente Juárez se había --
 (18)
 convertido en un mito. Queriendo reforzar sus comenta--
 rios, cita a María Maphegyi quien publicó en Estados Uni--
 dos, en el año de 1865, sus juicios que trazaban el ----
 cuadro anárquico de la política mexicana, Ambos resent--
 dos, insultan y calumnian a conservadores y liberales. --
 (19)
 La escritora califica a Juárez de judío errante.

16.- E. Domenech. Op. Cit. p. 240-241.

17.- Ibidem.

18.- Ibidem. p. 135-157.

19.- Ibidem. p.243-245.

Es verdad que el presidente de México, tuvo que seguir distintas rutas, pero con una sola convicción: mantener su gobierno y no dejar que la República despareciera. También es cierto que su autoridad se minaba y que tuvo problemas con sus mismos partidarios, pero debe tenerse en cuenta que elementos extranjeros, hacían más crítica su situación. Mas a pesar de esto, (20) la República se mantuvo viva y personificada en Juárez.

Domenech emite un juicio favorable a Maximiliano. Afirmaba que, debido a sus cualidades morales así como a su formación cultural, la personalidad del Emperador era cautivadora. Esta idea se encuentra expresada en forma similar en las MEMORIAS de José Luis Blasio. (21) Acto seguido, el abate se dedica a criticar la administración de Maximiliano.

Antes de dar lugar al comentario de Domenech, es conveniente señalar lo siguiente: al llegar Maximiliano a Veracruz, en 1864, esboza los principios políticos con los cuales pretendía gobernar a este país. Se aprecian dos aspectos: el de los derechos del individuo y el de la economía nacional. El primer punto tendía a ser la piedra angular de la sociedad mexicana bajo el principio de libertad e igualdad. En el segundo aspecto, la admi-

20.- SIERRA Justo. Obras Completas... p. 423-425.

21.- BLASIO José Luis, Maximiliano Intimo... p. 4-5

nistración imperial dedicaría especial atención a fomentar las actividades: agrícolas, industriales y comerciales. Con esto, el Emperador se perfilaba como un hombre de Estado de convicción política liberal. Sin embargo, sus propósitos no podrán llevarse al cabo plenamente.

El periodista Emmanuel Masseras, autor del PROGRAMA DEL IMPERIO, comenta la situación del país antes del advenimiento del Imperio. Dice Masseras que, debido a la precipitada búsqueda de un perfil político, México se había visto envuelto en constantes luchas civiles. Prevocando con ello, el caos general y la plena indiferencia del pueblo, el cual seguía, en forma irreflexiva a las distintas tendencias políticas. Y para lograr el orden necesario al país, nada tan acertado como la tutela de Francia y el establecimiento del Imperio de Maximiliano. El mencionado escritor, al igual que Domenech, no vislumbró que la férrea voluntad de Juárez y de los liberales, podían llegar a triunfar y acabar con el sueño imperial.

Domenech, lo mismo que Masseras, expresa su satisfacción por el triunfo de Francia sobre México en la

22.-"Proclama del Emperador Maximiliano". p. 1.

23.- MASSERAS Emmanuel. "El Programa del Imperio". p. 1-2.

siguiente forma. Observé las pésimas condiciones de los caminos y la falta de seguridad en los mismos, éste --- significaba un constante peligro para todo viajero. --- Esperaba un cambio positivo con el gobierno de Maximiliano. Al entrar en contacto con la capital de México, --- se enteré de que la administración del Emperador, tendía al embellecimiento de la misma. Tuvo noticia de que las precipitaciones pluviales que llegaban a provocar inundaciones perjudiciales a la población, iban a ser utilizadas para el mejoramiento de la agricultura. Pero ese ⁽²⁴⁾ optimismo, pronto se terminará en el abate y continuará señalando los errores administrativos que tenían al --- borde del fracaso al Imperio.

Al abordar el tema de los bienes de manos muertas, el abate censuró la política de los liberales. Pues considera que, no sólo lesionaren los intereses del clero, sino que no supieron utilizar el producto de los bienes eclesiásticos que tomaron para solucionar el problema --- de la Hacienda Pública. En cuanto al resultado negativo de esta política, se puede relacionar con acontecimientos similares de Francia. Iniciada la Revolución francesa y establecida la Asamblea Nacional Constituyente, --- se intentó solucionar la bancarrota de la Hacienda Pública. Y en noviembre de 1789 se decretó, entre otras --- cosas, la nacionalización de los bienes del clero. Pero

24.- E. Domenech. Op. Cit. p. 61-87.

la Constituyente fracasó.

Maximiliano mantuvo las medidas de Juárez en torno a los bienes eclesiásticos. Esto provocó el descontento del Vaticano, del clero mexicano y de los conservadores. El Emperador, dice Demenech, no se daba cuenta de que esa política sería fatal a su gobierno. En vez de conciliar los intereses del Imperio con los de ese sector social, se permitió al abate Testory — Capellán del ejército francés —, la publicación de su folleto L'EMPIRE ET LE CLERGE MEXICAIN. Indignado Demenech, censura e insulta a Testory por sus comentarios acerca del clero mexicano. En esa actitud del abate, se percibe entre otros rasgos característicos: el de ser un hombre ciego que no quería que nadie hablara sobre los temas que él trataba. Su egoísmo le lleva a tener la certidumbre de que sólo él, podía aconsejar acertadamente al Emperador. Por ello, criticó acroemente al autor del folleto.

Testory confiaba en que Maximiliano establecería una monarquía fuerte y estable. Para eso, le era indispensable atraerse al clero, que estaba descontento con el gobierno imperial pues con sus medidas, sentía la continuidad de la Reforma. Y al referirse a los bienes

25.- SEIGNOBOS Charles. Historia Universal. p. 365.

26.- TESTORY. El Imperio y el clero mexicano. p. 4.

de manos muertas, no sólo justifica la política de ----
 (27)
 Juárez, sino que también señala al Emperador lo conve--
 niente que resultaría a su política, retribuir económica-
 mente al clero, por la pérdida de sus propiedades. Además,
 con ingenuidad y sutileza, Testory pretendía convencer a
 los clérigos mexicanos de que accedieran a la venta de -
 sus bienes, con lo cual, contribuirían al progreso econó-
 mico de su país. En suma, Testory al igual que Domenech,
 (28)
 cree haber encontrado la fórmula política que llevaría -
 por la senda del buen éxito a Maximiliano y a Napoleón -
 III.

Posteriormente, el 26 de febrero de 1865, el gobierno
 imperial promulgó la ley de desamortización, abriéndose-
 cada vez más el abismo que separaba al gobierno y al ---
 clero. El abate Domenech pulsó el sentir de los reli---
 giosos, ellos le aseguraban apoyar al Imperio siempre y
 cuando, Maximiliano les restituyese todos sus bienes. --
 Ante este dilema, el abate consideró que no pudiendo dar
 marcha atrás a los acontecimientos, el Emperador debía -
 firmar un Concordate que otorgara legalidad a la venta -
 de los bienes eclesiásticos. Otra de las posibles solu-
 ciones a ese problema, sería la creación de una legisla-
 ción que permitiera a los miembros del clero, tener de-
 (29)
 reche a la propiedad. De todas las observaciones sobre -

27.- Ibidem. p. 14-17.

28.- Ibidem. p. 40-41.

29.- E. Domenech. Op. Cit. p. 114-134, 164-186 y 257.

ese asunto, Domenech concluyó en que el problema tenía un carácter religioso, civil y financiero. Relacionando esta conclusión del abate con Francia, se puede decir - que en 1790, la Asamblea Nacional Constituyente dio a - su país la Constitución Civil del Clero, provocando el - descontento del Vaticano y del clero francés. Hubo --- escisión entre esos miembros, así surgieron los sacer-
(30)
dotes juramentados y los refractarios. Y todo ese pre-
senta características religiosas, civiles y financieras, similares a las que el abate señaló como peculiares de - México.

Ahora bien, esa crítica del abate es injusta pues - él mismo sabía que el Emperador trató de solucionar el - problema eclesiástico, pero Domenech no quiso reconocer ese ángulo político de Maximiliano. Por ende, olvidé -- que por medio de sus ministros, quiso que el Nuncio --- Francisco Pedro Meglia reconociese la venta de los --- bienes eclesiásticos. Se le prometió que el Imperio cu-
briría los gastos del culto. Además, la religión católica sería declarada religión de Estado, pero autorizaría la libertad de cultos. En vista de que todo le rechazó Mon-
(31)
señor Meglia, Maximiliano siguió el curso de la política que el abate señaló como inadecuada.

30.- LEFEBVRE Georges. La Revelación Francesa y el --- Imperio. p. 71-74.

31.- OLLIVIER Emilio. La intervención francesa y el --- Imperio de Maximiliano. p. 141-145.

La Emperatriz Carlota también intervino en ese problema. Sus pláticas con el Nuncio fueron inútiles. Por último, Maximiliano buscó el Concordato que señaló como indispensable el abate Domenech. Para eso envió a Roma a Velázquez de León y al Obispo Ramírez, sin obtener resultado positivo.

Se puede concluir en que, la directriz política del clero, seguía siendo de oposición a toda tentativa que lesionara sus intereses. Lo había demostrado en varias ocasiones, entre las que se cuenta la tenaz lucha que presentó al gobierno de Valentín Gómez Farías en 1833 y a las Leyes de Reforma de 1859. Así pues, el clero no estaba dispuesto a hacer ninguna concesión a la sociedad y al Estado modernos.

Por otra parte, Domenech va señalando la lentitud en los negocios financieros y el repudio a los industriales extranjeros que sentían algunos ministros de Maximiliano, evitando con eso, el aceleramiento económico tan necesario al país.

Consideraba el abate que, si los ingresos económicos de los distintos departamentos no producían plena efectividad...

32.- CONTE GORTI Egon Caesar. Maximiliano y Carlota. p. 320.

33.- J. Sierra. Op.Cit. p. 373.

34.- FUENTES DIAZ Vicente. Gómez Farías... p. 112-113

35.- GARCIA GRANADOS Ricardo. La Constitución... p. 52.

tividad al bien público, era debido a la falta de hon-
 rades de los funcionarios franceses con el nombramiento
 de Oficiales Superiores. (36)

Demenech acusa a dos funcionarios del Imperio de --
 haber intervenido, en forma negativa, en todo contrato --
 que representaba ventajas económicas al país. Uno de --
 ellos desempeñaba actividades de Ministro -- José Per --
 mando Ramírez --, el otro era jefe del gabinete -- Félix
 Elein --. Con la intervención directa del Emperador, se
 lograban ventajosos contratos para construcción de vías
 férreas, para telégrafos, etc. pero en cuanto sus minis-
 tros y consejeros actuaban, todo permanecía estático.

El abate era injusto en señalar que el mal se deri-
 vaba de éste e de aquél ministro. No quería darse cuenta
 que conservadores y liberales repudiaban la intervención,
 los primeros, porque se sintieron traicionados por la --
 política de Maximiliano y los segundos, porque le consi-
 deraron un intruso en su país. (37) Ambos grupos obstaculi-
 saban el curso del gobierno imperial.

Dice Demenech, que no era él el único que señalaba
 la inadecuada política de Maximiliano, sino también ---
 Emmanuel Masseras y Antonio del Moral. El primero, rece-
 necía que la labor del Imperio, en un año de vida, había

36.- E. Demenech. Op. Cit. p. 135-137.

37.- E. Ollivier. Op. Cit. p. 136.

side ardua mas no acertada y efectiva. Si bien se -----
 promulgó el Estatuto Provisional del Imperio y se -----
 dictaron leyes sobre la libertad de imprenta, sobre --
 instrucción pública y finanzas, además de que se cons-
 tituyó el Cuerpo Diplomático y el Consejo de Estado. Y
 mas o menos se había resuelto el problema de la nacio-
 nalización de los bienes eclesiásticos. En cambio, no
 se veía la aceleración económica que permitiera lograr
 el crédito necesario para México, en el exterior. A --
 su vez, el Prefecto del Moral enviaba su renuncia al -
 Emperador, diciendo que no podía aceptar su política,
 pues la encontraba débil en todos los ángulos y este -
 contribuía al descontento general.

En suma, Domenech hubiera deseado dinamismo polí-
 tico y económico en la administración de Maximiliano,
 sin permitir que nada ni nadie obstaculizara el pre-
 grama imperial. Sin embargo, como cada día que pasaba
 se veía más cerca el fracaso, el abate buscaba señalar
 los errores, tanto del Emperador como de sus colabera-
 dores. No aceptaba que Napoleón III se hubiera equivo-
 cado al querer realizar una hazaña, que desde el prin-
 cipio fue condenada por el Cuerpo Legislativo de Fran-
 (38) (39)
 cia y que no contó con el apoyo popular francés ni --
 mexicano.

38.-"Discusión del mensaje imperial... Diarie... p. 1-2.

39.- Papeles y Correspondencia de la familia imperial..

El abate considera que Francia no había imprevi--
sado el gobierno imperial para México. Este fue el re--
sultado de varios años de trabajo, por parte de un grupo
de monarquistas mexicanos. Comenta la actividad de José
María Gutiérrez de Estrada, de Juan Nepomuceno Almonte
y de José Manuel Hidalgo.

Gutiérrez de Estrada, alejado de su país por seste
ner ideas monarquistas, estuvo autorizado por Santa --
Anna para buscar la ayuda de Inglaterra, de Francia y -
de Austria, para establecer un gobierno monárquico en -
México. Aseguraba el ingeniero conservador que la mayoría
de los mexicanos estaban dispuestos a aceptar esa forma
gubernativa. Gracias a su pertinacia, Gutiérrez de Es--
trada acabó por lograr su objetivo. Esta incesante acti--
vidad hace que el abate le llame apóstol y mártir de la
monarquía mexicana. Y cuando el mencionado conservador
ofrece la corona de México a Fernando Maximiliano, sin--
tiéndose representante de la voluntad nacional, hace --
hincapié en que sólo el Archiduque podría encausar al -
país, por el verdadero orden político.⁽⁴⁰⁾ Quien así se --
expresaba, no tenía conocimiento de los cambios que --
había tenido su país, puesto que había salido del mismo
hacia muchos años.

El abate considera a Juan N. Almonte como un miem

40.- GARCIA GUTIERREZ Jesús. Acción Anticatólica en --
México. p. 119.

41.- GUTIERREZ DE ESTRADA José María. "Ofrecimiento de
la corona..." Diaric... p. 1-2.

bro leal, sincero y honrado, que al ser desplazado del gobierno imperial, se anuló al hombre que pudo ser un buen elemento y excelente guía de Maximiliano.

Almonte vivió los problemas de su país, entre los que destaca la disgregación territorial. Estuvo al lado de Antonio López de Santa Anna en la fracasada campaña militar, para tratar de someter a la obediencia a ---- Texas. Más tarde, protestó ante el gobierno norteamericano, cuando reconoció la independencia de Texas y -- posteriormente aceptó su anexión a la Unión Americana. Intentó sin conseguirlo, llegar a la primera magistratura de México. Sus ideas republicanas las cambió por las monarquistas. ⁽⁴²⁾ Olvidó que un día persiguió a Gutiérrez de Estrada, con motivo de una Carta dirigida al --- entonces presidente Anastasio Bustamante, aconsejándole la conveniencia de establecer un gobierno sólido, olvidando el sistema federal y el central. ⁽⁴³⁾

Ahora bien, cuando Almonte es nombrado Lugarteniente de Maximiliano y Presidente de la Regencia, dirige varios manifiestos al pueblo mexicano. En uno de ellos, exhorta a sus habitantes a unirse a Francia y a Maximiliano. Hace saber que Napoleón III quería ayudar a México a salir del caos en que se encontraba sumergido, ⁽⁴⁴⁾

42.- El Tratado Non-Almonte. p. I-III.

43.- GUTIERREZ DE ESTRADA José M. Carta... p. 15-38.

44.- ALMONTE Juan N. "Proclama". Diario... p. 4.

por las constantes luchas y los continuos fracasos gubernativos. En otro manifiesto, y como Presidente de la Regencia, hace del conocimiento general, la necesidad que había tenido de organizar en forma provisional la administración pública. Para ello tuvo que desplazar a los elementos nocivos. Considera que sólo el Imperio, podía poner fin a los falsos movimientos políticos que con el pretexto de defender la autonomía del país, tiranizaban al pueblo y aumentaban las fortunas particulares. (45) El mismo Almonte al apoyar la monarquía para México, estaba atentando contra la autonomía del país y contribuyendo a que el pueblo fuera objeto de una agresión extranjera.

Quando Domenech se refiere a José Manuel Hidalgo, usa un tono despectivo, reconoce que trabajó para entregar a su país una corona. No hace más comentarios. Se puede agregar que Hidalgo fue el más pintoresco de los monarquistas mexicanos. Es el cortesano mexicano, que usó de su simpatía, sus finos modales y su picardía, para ganarse la confianza de los emperadores franceses, y así lograr el apoyo de éstos para establecer una monarquía. (46)

El abate acusa a los monarquistas de haber engañado

45.- ALMONTE Juan N. "Labor de la Regencia". Periódico Oficial... p. 2-4.

46.- HIDALGO Y ESNAURRIZAR José Manuel. Cartas, p. 100

a Napoleón III, diciéndole que México era campo propi-
 (47)
 cio para establecer un gobierno monárquico. Si bien es-
 cierto que ellos mismos desconocían la realidad de su
 país, no se les debe considerar culpables de engañar al
 Emperador de Francia. El estaba predispuesto a interve-
 nir en Latinoamérica, pues quería evitar la influencia
 de Estados Unidos y la absorción de estos países, por
 la potencia norteamericana y así mantener los mercados,
 (48)
 que tantas ganancias ofrecían a Europa. Y vió en México,
 el primer paso a su objetivo.

En la mayoría de las observaciones que el abate -
 Domenech hace sobre el gobierno de Maximiliano, se nota
 el pensamiento de Napoleón III. Un ejemplo más se en-
 cuentra en el siguiente comentario de nuestro autor. --
 El Emperador de México no debió aplicar un gobierno li-
 beral, sino bajo el tutelaje de él y de Francia, educar
 al pueblo mexicano y así prepararlo para aceptar un go-
 bierno monárquico constitucional. Consideraba Domenech
 que la intervención era una de las más bellas páginas -
 (49)
 de la historia del imperio de Napoleón III. Ya en 1862
 había expresado el Emperador francés esa misma idea en
 carta enviada a Fernando Maximiliano, en la siguiente -
 forma:

47.- E. Domenech. Op. Cit. p. 197-204.

48.- RIVERA GAMBAS Manuel. Historia de la Intervención,
 europea y norteamericana. p. 705-751.

49.- E. Domenech. Op. Cit. p. 158-182 y 262.

"Jamás obra a mis ojos, había tenido mas grandes resultados. Porque se trata de arransar todo un Continente a la anarquía y a la miseria, de dar ejemplo a toda América de un buen gobierno, a fin de levantar frente de las utopías peligrosas y los desórdenes, la bandera de la libertad y sobre un sincero amor al progreso(50).

Termina Domenech su libro clamando por el sostenimiento de la intervención francesa en México. Considera que Francia no debía retirarse de este país porque no sólo le iba en ello el honor nacional, sino también la pérdida de excelentes mercados. Por eso, califica de inverosímiles los discursos de los cinco opositores —Julio Favre, Ernesto Picard, Darimon, Hénon y Emilio Ollivier—, quienes pedían en el Cuerpo Legislativo francés, el cese inmediato de la intervención en México. Además, dice el abate, Europa debía ayudar a Francia —pues el patrimonio que América Latina representaba para el Viejo Continente, iba siendo absorbido por los Estados Unidos de América. Y si en un principio se pensó —que la guerra de Secesión era favorable a los intentos de Napoleón III, bien pronto se dieron cuenta de que la Doctrina Monroe se aplicaría en el instante en que cesara el conflicto norteamericano. Posteriormente el panorama cambió para la intervención ya que Estados Unidos desconoció al Imperio de Maximiliano y exigió a —

50.- QUIRARTE Martín. Visión Panorámica de la Historia de México. p. 141.

Napoleón III retirase las tropas de México.

Como los acontecimientos señalaban el inminente fracaso de la intervención, Domenech acusa de tal desastre a la indiferencia de aquellos franceses que no ayudaron, como era su deber, a esa importante política que se efectuaba en México. Aseguraba nuestro autor que México, al igual que Turquía, era un cadáver por el que ya nada podía hacerse. (52) Sólo que el abate se cegó en todo puesto que su tesis había sido un panegírico a la intervención francesa, no quiso darse cuenta de que un sentimiento de nacionalismo, similar a aquél que Napoleón I utilizó para hacerse popular en algunos lugares de Europa y del cual hizo gala Napoleón III, al intervenir en Italia, surgió en México con la intervención de Francia. Esta conciencia de nacionalidad hizo posible el triunfo de la República sobre el Imperio. Terminando así la obsesión política del Emperador francés y de Maximiliano. (53)

51.- KAHLIG Teodoro. Historia del Sitio de Querétaro.

p. 1-10.

52.- E. Domenech. Op. Cit. p. 265-289.

53.- ROMERO DE TEJEROS Manuel. Maximiliano y el Imperio. p. 167-170

FUENTES HEMEROGRAFICAS.

Periódico Oficial del Imperio Mexicano. T. II, No. 6 --
México, jueves 2 de junio de 1864.

Periódico Oficial del Imperio Mexicano. T. II, No. 68 --
México, martes 7 de junio de 1864.

Periódico Oficial del Imperio Mexicano. T. II, No. 61 --
México, sábado 21 de mayo de 1864.

El Pájaro Verde. Diario. T. II, No. 201. México, marzo --
7 de 1864.

FUENTES IMPRESAS.

DOCUMENTOS.

GARCIA GANTU, Gastón. El pensamiento de la reacción mexicana. Historia documental. 1810-1962. México, Empresas --
Editoriales, S.A. 1965. 1022 p.

HIDALGO Y ESNAURRIZAR, José Manuel. Cartas. Un hombre de
mundo escribe sus impresiones, Recopilación, prólogo y --
notas de Sofía Vereza de Bernal. México, Editorial Ferrúa,
S.A. 1960. 424 p.

Maximiliano y la restitución de la esclavitud en México.--
1865-1866. Investigación y prólogo de Luis Chávez Orozco.
México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1961. 168 p.
(Archivo Histórico Diplomático Mexicano. No. 13.)

Papeles y Correspondencia de la Familia Imperial de Francia,
encontrados en las Tullerías. Documentos relativos --
a la Intervención francesa en México. Traducción de Ga--
briel Zárate. México, tipografía mexicana, 1873. 214 p.

ROMERO DE TERREROS, Manuel. Maximiliano y el Imperio. ---
Según Correspondencias Contemporáneas. México, Editorial-
Cultura, 1926. 173 p.

Tratado Mon-Almonte. Colección de Documentos, precedida -
de una introducción por Antonio de la Peña y Reyes. México,
Secretaría de Relaciones Exteriores, 1925. 157 p. (Archivo
Histórico Diplomático Mexicano. No. 13)

Versión francesa de México. Informes Diplomáticos. 1853-
1858. 2 vols. Traducción e introducción de Lilia Díaz. ---
México, El Colegio de México, 1963.

PUNTES BIBLIOGRÁFICAS.

ARELLANO BELLOC, Francisco. La monarquía y los monarquías
mexicanos. México, publicaciones del Primer Congreso
Nacional de Historia para el estudio de la guerra de in-
tervención. 1963. 89 p.

ARRANGOIZ, Francisco de Paula de. México desde 1808-1867.
Relación de los principales acontecimientos políticos que
han tenido lugar desde la prisión del Virrey Iturrigaray -
hasta la caída del segundo Imperio. 4 vols. Madrid, 1872.

ARVIZU V. MELLADO, José. El Sitio de Querétaro. México, --
Publicaciones especiales del Primer Congreso Nacional de -
Historia, para el estudio de la guerra de Intervención. --
1963. 120 p.

BLASIO, José Luis. Maximiliano Intimo. El Emperador Maxi-
miliano y su corte. Memorial de un Secretario particular.-
México, Editora Nacional. 1960. 478 p.

BAJCH, Samuel. Recuerdos de México. Memorial del médico -- ordinario del Emperador Maximiliano. 1866-1867. Traducción del Italiano al Español de Manuel Peredo. México, 1870. -- 479 p.

CONTE CORTI, Egon Caesar. Maximiliano y Carlota. Versión -- del alemán de Vicente Caridad. México, Fondo de Cultura -- Económica. 1944. 748 p.

GUE CANOVAS, Agustín. El Tratado Mon-Almonte. Miranán el -- partido conservador y la intervención europea. México, Edi -- ciones los Insurgentes, S.A. 1960. 96 p. (Colec. Reforma- -- Revolución, No. 3).

CHAVEZ OROZCO, Luis. Historia de México. 1808-1836. México -- Editorial Patria. 1947, 660 p.

DOMENECH, Emmanuel. México Tal Cual Es. 1866. La verdad -- sobre su clima, sus habitantes y su gobierno. Versión Cas -- tellana de Salvador Contreras. Querétaro, 1922. 321 p. -- (Colec. Recuerdos de la Epoca de la Intervención).

FAFOLLA PEREZ, Rafael. El Imperio y la República. México, -- publicaciones del Primer Congreso de Historia para el es -- tudio de la guerra de Intervención. 1963.

FEBVRE, Lucien. Martín Lutero, un destino. México, Fondo -- de Cultura Económica, 1956. 282 p. (Breviario No. 113).

PUNTES DIAZ, Vicente. Gómez Farías Padre de la Reforma. -- México, Edición del Autor. 1948. 250 p.

GARCIA GRANADOS, Ricardo. La Constitución de 1857 y las -- Leyes de Reforma en México. Estudio histórico-sociológico. México, Editorial Campeador. 1956. 192 p.

GARCIA GUTIERREZ, Jesús. Acción Anticatólica en México. - México, Editorial Campeador, 1956. 192 p. (Colec. Figuras y Episodios de la Historia de México, No. 30).

GUTIERREZ DE ESTRADA, José María. Carta al Excelentísimo Señor Presidente. Sobre la necesidad de buscar en una Convención el posible remedio de los males que aquejan a la República y opiniones del autor acerca del mismo asunto. - México, Impreso por Ignacio Cumplido. 1840. 96 p.

HIDALGO, José Manuel. Proyectos de monarquía en México. -- México, Editorial Jus. S.A. 1962. 240 p.

KAHLIG, Teodoro. Historia del Sitio de Querétaro. Según fuentes auténticas y recuerdos personales del Oficial de caballería del ejército imperial mexicano...Obra escrita y publicada en Alemán, en Viena en 1879 en la imprenta de L.W. Seidel. Traducida al español per un culto caballero alemán, exclusivamente para la revista de Yucatán. Mérida, 1923. 182 p.

KERRATRY. Elevación y Caída del Emperador Maximiliano. In-tervención francesa en México. 1861-1867. Prefacio de --- Prevest-Paradel. Traducción de Hilarión Frías y Soto. Mé-xico, 1870. 592 p.

LAZCANO, Jesús. La Reforma Revolución burguesa antifeudal. México, Publicaciones del Primer Congreso Nacional de Histo-ria para el estudio de la guerra de Intervención. 1963. -- 76 p.

LEFEBVRE, Georges. La Revolución Francesa y el Imperio. --

1787-1815. Traducción de María Teresa Silva de Salazar. México, Fondo de Cultura Económica. 1962. 294 p. (Bre-viario No. 151).

MARTINEZ LEAL, Margarita. Pesibles Antecedentes de la - Intervención Francesa en 1862. A través de las obras de viajeros franceses. Tesis Profesional. UNAM. 1963. 256 p.

RIVA PALACIO, Vicente (Dir.) México A través de los --- Siglos. 5 vols. México, Ballescá y Compañía.

MIER, Servando Teresa de. Antología del pensamiento ame- ricano. Selección, notas y prólogo de Edmund O'Gorman. UNAM. 1945. 193 p.

MINVIELLE PORTE PETIT, Jorge. Antecedentes de la Inter- vención. México, publicación del Primer Congreso Nacional de Historia para el estudio de la guerra de Intervención. 1963. 160.p.

MORENO C., Pablo. Fernando Maximiliano José Emperador de México. México, publicaciones especiales de Historia para el estudio de la guerra de Intervención. 1963. 230 p.

OLLIVIER, Emilio. La Intervención francesa y el Imperio --- de Maximiliano en México. Traducción y notas de Manuel --- Puga y Asal. México, Ediciones Centenario. 1948. 748 p.

PIGON SALAS, Mariano. De la Conquista a la Independencia. México-Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica. 1958. --- 220. p.

QUIRARTE, Martín. El Problema Religioso en México. México, Instituto Nacional de Antropología e Historia. 1967. 408 p

- QUIRARTE, Martín. Visión Panorámica de la Historia de México. México, Editado por el Autor. 1966. 271 p.
- RAMOS, Samuel. El Perfil del Hombre y la Cultura en México. México-Buenos Aires, Espasa Calpe. 1951. 145 p.
- SIERRA, Justo. Obras Completas. 13 vols. T. XII. Edición establecida y anotada por Edmundo O'Gorman. UNAM. 1952.
- SIERRA, Justo. Obras Completas. 13 vols. T. XIII. Edición anotada por Arturo Arnáiz y Freg. UNAM. 1965.
- SEIGNOBOS, Charles y METIN, A. Historia Universal. 12 --- Vols. Traducción de Domingo Vaca. México, Editora Nacional. 1964.
- TESTORY. El Imperio y el Clero Mexicano. Traducción de --- la "Razon". México, 1865. 45 p.
- VEIT, Valentín. Historia Universal. Los pueblos, los hombres, las ideas. Traducción de Ramón de la Serna. Buenos Aires. Editorial Sudamericana. 1957.
- VILLASEÑOR Y VILLASEÑOR, Alejandro. El 14 de marzo de 1858-El Tratado Wyke-Zamacoena.-El golpe de Estado del Paso del Norte.-Juárez y la Baja California. México, Editorial Jus. 1962. 311 p. (Colección México-Heróico, No. 5).
- VILLORO, Luis. La Revolución de Independencia. UNAM. Ediciones del bicentenario del nacimiento de Hidalgo. 1953. - 238 p.